

3年で野党に転落した。民金を巡る疑惑のモヤに包ま
主党は分裂し、元の小集団に戻った。

その後、政党の緊張関係は薄れ、状況は一段と悪化した。「二強」と称された「白雪」は、派閥と政治賃

一つの大集団と多数の小集団が混在する状況を「白雪姫と七人の小人」と呼ぶことがある。1990年代の終盤あたりから、日本の政治情勢はこれに近い。

何人かの「小人」がくつついて、大きくなることはあった。複数の野党を母体とした民主党が、2009年、自公政権に代わって政

權の座についたが、わずか

地球を 読む



渡辺 博史

国際通貨研究所
理事長

民意の反映

「政権に不満」各国で拡大

ただ、「便宜的共闘」の恩恵は踏襲され、相交わらず結束力に欠ける。

選挙イヤーの24年、世界中で10億を超える人が過ぎた。その結果、見えてくるのは、「もはや見たくない」という心理が働いたように見える。次回以降の選挙で

が課題克服を実感できる政策対応をとっていないとの批判が累積している。

特に力余りの状況下、所得格差や資産格差が一層大政党ではなく、複数政党が対峙した。世界的にも2大政党制が「機能」しているのは米国くらいだ。英

3年で野党に転落した。民金を巡る疑惑のモヤに包まれ、今や「黒霧」とでも呼ぶべきだらうか。一方の「小人」たちは、昨年の総選挙で幾人かが大躍進となり、集まれば多数派を占めるようになら

たが、そこでも議会選挙は与党が負けた。インドで

は与党グループが、からうは過半数を維持したが、議席は激減した。

24年の選挙ではどれも、有権者が野党の政策を高く評価したというよりは、「もはや見たくない」という心理が働いたようだ。この傾向は続くとみられるので、各国・地域とも安定期に入った。コロナの禍

が蔓延し、多党連立で政権運営する国が多い。

くに違いない。

なり、「我々の声がくみ取

られない、もう我慢しがたい」という声が高まつたと思われる。

トランプ米大統領の復活劇もその延長線上にある。

そもそも2大政党制が時代に合わなくなつたのかもしれない。今や典型的な

地球を 読む

1面の続き

渡辺博史氏 1949年生
まれ。財務省国際局長、財務
官、国際協力銀行總裁などを
経て2016年10月から現
職。経済に関する書作多数。

は「昔は良かった、あそこ各世代の考え方をより的確にござれ」というバイアスがあるような気がする。
「人口の少ない非大都市 参院選制度改革の具体的な構図についての私論を述べ
るが、それは、より早く上昇される組織の構築が必要ではないか。

投票率の低い世代選挙区の当選者得票数が、他選挙区の落選者の得票数より少なくて配分する。

渡辺博史氏 一九四九年生
まれ。財務省国際局長、財務
官、国際協力銀行総裁などを
経て二〇一六年十月から現
職。経済に関する著作多数。

は「書は良かつた、あそこ
に残りう」というバイアス
があのよくな気もする。
「人口の少ない非大都市
の声が無視されないよう保
護すべきだ」という主張に
は敬意を払う。だが、衆院
任期五年とし、現行のよう
な構図についての私論を述べよう。總定数一〇〇人、
くみ上げられる仕組みの構
築が必要ではないか。

は、近い国勢調査に基づいて配分する。投票率の低い世代選挙区の当選者得票数が、他選挙区の落選者の得票数より少ないことはあり得る。「これが大きな問題となつた場合は、何回選挙が行われても、結果は同じである」といふ。これは、この外に改革を決定する機構の設置が必要となるから。

世論が、1次元の直線上の右左に分かれる時代は終わった。2次元の4象限、あるいはさらなる多次元の中で支持層の声を代表する

存在として、政黨が位置取りに動いている。

――「民主主義」に近い小政
党的政策が一定の支持を得
る現象も見られる。それぞ
れは「ボピュリズム政党で
はない」と主張するが、小
政党群の集合的な動き全体
が、政治をボピュリズム化
させていく。

そもそも小選挙区制は、「死に票」の多さもあり、

参院選 声くみ取る制度に

代間格差だ。諸外国でも政治への不満やイラシキは、地域問題ではなく、「国全体の問題である。過去の成功体験にとらわれず、国民の声をくみ取れる制度を創らねばならない。

石破首相が力を入れる「地方創生」は尊重する。だが、全体の「パイの拡大」を直視せず、縮小均衡へと動いてはいいのか。構想で制度を地域から切り離し、「近選者」もおり、むしろ過剰氣味ともいえる。地域代表は重要なとしているが、「投票権」をも、役割に大差のない両院が、「一票の格差」という似た問題で混迷しているのは、大問題だ。年金や国債償還、就労構造の変化といった問題で、世代格差や世代間の相違が、80歳」「80歳超」居別7選挙区とすに住んでいようと現実となっている。参院選属する世代選挙区の結果は、世代選挙区の結果は、

渡辺博史氏 一九四九年生
まれ。財務省国際局長、財務
官、国際協力銀行總裁などを
経て二〇一六年十月から現
職。経済に関する著作多数。

「人口の少ない非大都市
の声が無視されないよう保
護すべきだ」という主張に
は敬意を払う。だが、衆院
選の小選挙区選出者と比例
選出者で、「地域代表」
は十分に確保されている。
今や地域格差ではなく、世

各世代の考え方より的確に
くみ上げられる仕組みの構
成が必要ではないか。

参考選制度改定の具体的
な構図についての私論を述
べよう。総定数100人、
任期5年とし、現行のよう
な2分割選出は行わない。
解説制度は入れず、再選は
可能とする。

地域割りはなく、全都道
補正するルールを設けること

投票率の低い世代選挙区
は直近の国勢調査に基づい
て配分する。

の当選者得票数が、他選挙
区の落選者の得票数より少
ない」とはあり得る。「これ
が大きな問題となつた場合
は、前回選挙での各世代選
挙区の投票率や投票総数を毎回
勘案し、選挙区定数を毎回

る。場合によつては、議院の外に改革を決定する機構の設置が必要になつた。

以上のよつた制度では、SNSの利用・濫用によって投票行動が歪む」とともに騒ぎされるが、現在も懸念は顕在化している。これは衆参両院の共通の問題として大至急で対応すべきだ。

私案の趣旨は、世代間で